

Entrevista a Telmo Mourinho Baptista

Por: Almer Villajos Tendero



Telmo Mourinho Baptista, Bastonário da Ordem dos Psicólogos Portugueses y Presidente de la Federación Ibero-Americana de Asociaciones de Psicología (FIAP), mantiene lazos de cercanía con nuestra comunidad. Así, recientemente, el COP-CV le entregó una distinción por la labor de la psicología en Portugal, resaltando que dicha tarea redundaba en beneficio de la psicología europea y latinoamericana.

En esta ocasión, hemos querido contar con su participación en nuestra sección Entrevista y ha accedido a responder a nuestras preguntas a propósito del IX Congreso Iberoamericano de Psicología, celebrado en Lisboa del 9 al 13 del pasado mes de septiembre de 2014.

P. Después de transcurridos unos meses desde la celebración del IX Congreso Iberoamericano de Psicología, nos podría hacer un balance de los aspectos más destacables.

El IX Congreso Iberoamericano de Psicología fue un gran éxito para la psicología Iberoamericana, con una gran participación, tanto de presentaciones como de participantes. Tuvimos más de 2200 inscritos, representando alrededor de 30 países, 24 conferenciantes, la presentación de 12 libros, una cobertura mediática enorme y casi 10000 seguidores en las redes sociales. Desde un punto de vista organizativo, el Congreso fue extraordinariamente bien y mostró la capacidad de trabajo y de organización conjunta entre el Colegio de Psicólogos de Portugal y la FIAP. Además, se establecieron contactos multilaterales entre diversas organizaciones de psicología, se trabajó con las organizaciones gubernamentales y se reforzó con claridad el espacio de la psicología Iberoamericana.

P. En la presentación del programa científico usted finaliza afirmando: “Deseo que esta conferencia contribuya de manera decisiva a la afirmación de los psicólogos iberoamericanos” ¿Cuáles serían las líneas principales en este sentido?

Las principales líneas pasan por la presentación de los trabajos existentes en el ámbito territorial cada vez mayor de América Latina, sobre todo mediante la promoción de un entendimiento mutuo entre los distintos investigadores y profesionales con el fin de servir como un catalizador para futuros proyectos de colaboración. La psicología Iberoamericana debe hacerse más visible y notoria. Para ello, debe incrementar su presencia, no sólo en términos de publicaciones y eventos (como el Congreso), sino también desarrollando un conjunto de actividades (por ejemplo, la red de emergencias), donde psicólogos de diversos países trabajen en proyectos comunes. Lo importante es conseguir que los congresos sean

más activos y se promocióne la colaboración entre sus miembros y así poder afianzar las actividades de la FIAP, para que estas sean más conocidas y, por lo tanto y como resultado, tengan mayor influencia.

P. ¿Cómo valora la investigación psicológica en el ámbito iberoamericano? ¿Considera que la FIAP es un espacio apropiado para la transmisión del conocimiento?

La investigación en el espacio Iberoamericano cubre una parte importante de la investigación psicológica que se realiza en el mundo. La hegemonía de la lengua inglesa ha creado una tendencia a considerar principalmente la investigación publicada en este idioma. Sin embargo, hay importantes contribuciones a la investigación psicológica, tanto en lengua portuguesa como española. A menudo, incluso dentro de los países iberoamericanos, la apreciación de la publicación en inglés es casi la única que cuenta. La FIAP como organización puede contribuir decisivamente a la difusión de esta investigación, a través de sus revistas, su sitio web, congresos y otras iniciativas encaminadas a difundir las actividades de sus miembros.

P. En términos generales, y teniendo en cuenta que para la calidad profesional de los psicólogos es importante la formación académica y científica, ¿en qué medida los congresos internacionales contribuyen en la formación de los profesionales de la psicología?

Los congresos son un eje fundamental en el intercambio de conocimientos y formación de los profesionales. ¿Y por qué son espacios de encuentro entre investigadores y profesionales? Pues, porque permiten el descubrimiento de nuevos socios y nuevos proyectos o porque contribuyen a una importante actualización profesional. En otro sentido, permiten el encuentro de diversos profesionales e investigadores que así inician, desarrollan o fortalecen formas de influencia sobre el uso de la psicología en diferentes aspectos. Es fundamental para la afirmación de la profesión que nuestra voz sea escuchada en el mundo por los responsables políticos y por los destinatarios de nuestras intervenciones. Por lo tanto, los congresos son también un espacio importante para aunar esfuerzos y fortalecer o afirmar la psicología.

P. En el marco del III Congreso Iberoamericano de Psicología, celebrado en julio 2002, se celebró el I Encuentro de Decanos de Psicología, en el cual los representantes de las facultades, departamentos y programas tras discutir y exponer diversos aspectos relacionados con la formación del psicólogo en los diferentes países, decidieron organizarse como una Red, cuyo principal propósito es propiciar canales efectivos de comunicación que permitan el intercambio de información y promuevan el crecimiento de la psicología a nivel iberoamericano, tanto en el campo teórico como investigador. ¿En qué medidas piensa usted, que está influyendo la Red Universitaria de la FIAP en la elaboración de los nuevos planes de formación de los profesionales de la psicología?

En este último congreso, se continuó el trabajo de la reunión anterior de los Decanos de psicología. Es un aspecto importante para fortalecer la formación, ya que tenemos preocupaciones y problemas comunes. Naturalmente, hay algunas diferencias importantes en la

formación, dado que Portugal y España tienen una educación universitaria sujeta al proceso de Bolonia, lo que implica diferencias en algunas dimensiones del funcionamiento, especialmente orientada hacia los mercados europeos. Pero el interés en la discusión está creciendo y hay aspectos comunes que permiten una aproximación de los planes de formación y un reconocimiento de muchos de éstos. Además, permite una mayor movilidad de profesionales en el espacio Iberoamericano, algo que considero es deseable para el avance de la psicología.

P. Después de nueve congresos internacionales de la FIAP, y con el conocimiento acumulado, ¿podemos hablar de una psicología propia iberoamericana? ¿Qué rasgos distintivos caracterizarían esta psicología, si existiera?

La psicología aborda procesos generales, comunes a todos los pueblos del mundo, pero también tiene importantes preocupaciones específicas. Las dimensiones psicológicas y culturales de los países iberoamericanos precisan ser tenidas en cuenta, a fin de que la psicología no sufra un sesgo, dada la predominancia de los estudios de los países anglosajones. Es crucial que contemplemos las diversas formas de investigación y los contextos culturales donde esta se produce. Por otro lado, estando la psicología al servicio de los ciudadanos y de las comunidades, debe responder a los desafíos locales, a los problemas específicos, aunque siempre sin perder de vista la dimensión global.

P. ¿En qué medida, piensa usted, que nuestros países (Portugal y España) pueden ayudar al resto de países miembros de la FIAP a ponerse en contacto con la investigación y la práctica psicológica en Europa?

El contacto privilegiado que Portugal y España tienen con los restantes países europeos, sobre todo por ser dos miembros muy activos de la EFPA, permite que los lazos de relación vayan más allá del espacio Iberoamericano y se extiendan hacia Europa. La FIAP cuenta, pues, con estos dos aliados importantes para su expansión y para una mayor comprensión mutua entre ambas organizaciones –FIAP y EFPA-. Al mismo tiempo, se pueden abrir perspectivas de cooperación, tanto en proyectos como investigaciones, que incluyan a socios europeos e iberoamericanos. Sería interesante crear un encuentro formal entre estas dos organizaciones para la discusión de temas comunes.

P. ¿Desearía añadir alguna puntualización más?

Deseo que la FIAP amplie el número de países que la constituyen, así como también que crezca el número de actividades y que su voz sea escuchada en diferentes espacios internacionales. Tenemos las condiciones básicas para alcanzar estos objetivos. La FIAP tiene un saber hacer y unos conocimientos específicos e importantes que pueden ayudar en las soluciones a los problemas de las personas, familias, organizaciones y comunidades. Cuanto más influyente sea, más podrá contribuir de forma relevante a la psicología a nivel mundial.

Muchas gracias por su colaboración